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资讯

与 10 年前播出的电视剧《大宅

门》极其相似的是，讲述企业历经磨

难的《百年荣宝斋》让中国观众更加

明白了“百年品牌与民族历史的交

融”，也更加理解了并不多的百年企

业品牌在创始人、 接班人的交替过

程中，如何积淀了那么深厚的“民族

精神基因”。

电视剧《百年荣宝斋》唤醒的不

只是商业激情， 而且诠释了中国几

百年商道的宏大内涵。

从“纸张铺”到拍卖集团

从战争中走来，并保存品牌、理

念、文化精神的企业，都有着不屈的

爱国灵魂。

2001 年的电视剧《大宅门》，借

白氏家族原形、北京百年老字号“同

仁堂”家族错综复杂的矛盾冲突、起

伏跌宕的人物命运，精到地描写、展

示了举世闻名的无形资产“中医药

文化”。

《大宅门》 编剧兼导演郭宝昌，

原是同仁堂的少东家。 源于对家族

的爱，他坦言人生夙愿是，为老字号

企业在“借文养商” 中进行品牌经

营。

此后十年， 中国电视剧荧屏上

又多了《北京酒楼故事》、《大掌柜》、

《盐商》等作品。无论多大的明星，演

绎老字号创始人， 导演都要在他身

上搜刮出“历史感、沧桑感、人性光

辉”以及“剑走偏锋的侠气”。

《大宅门》里的白家，懂得“祖先

是做什么的，什么是我们的根本，做

什么才能光宗耀祖、不辱没了祖宗”

这个道理。

这种由家族掌门人对家族成员

实施的耳濡目染的品牌价值教育，

代代相传。 统领 300 余年历史的电

视剧《百年荣宝斋》，其魂，也是创始

人的文化基因：“无为而无不为”。

镜头中，浙江人张某创办“南纸

小店”只是一瞬。

留名青史的荣宝斋正是在“纸

张铺” 的基础上， 发展成笔墨纸砚

店、“帖套作”机构、木版水印公司、

字画拍卖集团。

当山东、浙江、吉林等地均设立

经销处、拍卖公司时，当年少东家张

幼林悟出的“做生意和做人差不多，

以宽厚之心待人，以公平之心行事，

不刻意追求结果，无为而无不为，其

结果也许就是柳暗花明”的商道“法

宝”，默默与“字号”跨越晚清、民国、

抗战、新中国成立后的百年岁月。

2014 年 11 月 20 日， 在微信平

台开通“书法章法研究”的麻信主表

示：看过《百年荣宝斋》几集后，决定

与十几位北京书法爱好者结盟，恪

守“松竹斋”老掌柜张仰山的“宽厚

之道”，对中国千年书法艺术理论进

行梳理，从仁道中辨商道。

与《北平无战事》 热播相差半

个月的《百年荣宝斋》，在上海得到

了更积极的反响。

在外滩投资公司工作的一位老

板对记者说：20 年前，金融街人士经

常参加上海朵云轩的活动。 行家们

都知道上海朵云轩手工印制的信笺

和扇面，之所以享誉海外，是源自当

年雇到了熟稔木版水印工艺的北京

荣宝斋技师。 这种在电视剧中大讲

特讲的技艺， 使朵云轩经历百年沧

桑后，蜚声四起。 上世纪 30 年代作

家张爱玲在《金锁记》中写道：“年轻

的人想着三十年前的月亮该是铜钱

大的一个红黄的湿晕， 像朵云轩信

笺上落了一滴泪珠，陈旧而迷糊。 ”

2008 年， 朵云轩木版水印被列

为国家级非物质文化遗产。

中国企业家的家国情怀

电视剧《百年荣宝斋》的播出，

让金秋时节的北京琉璃厂， 再次成

为旅游者的首选之地。 让编剧想不

到的是，只要是百年老字号的品牌，

游客都希望“成为艺术作品”。

百年企业的宏愿， 都立在创世

之初。

据云南省档案馆的地方文史资

料中记载：1938 年 3 月，台儿庄战役

中，一支来自云南的部队作战骁勇。

令人惊讶的是， 被称为滇军的将士

身上，都带有一小瓶白色粉末，战役

中，正是这小瓶里的白粉末，挽救了

无数的受伤将士。

云南白药， 从此与台儿庄战役

联系在一起，成为不朽。

1900 年，八国联军侵入北京，中

药行业著名的老字号北京同仁堂，

面临的是与荣宝斋一样的悲惨命

运。 历史记录的是， 无论是“富二

代”、“富三代”，以人格、国格、企业

家理念， 共同挽救国家命运的使命

从未改变。

大家族的百年兴衰、起伏，展现

了中国现代商业史的脉络； 百年品

牌老店几经战乱洗礼， 书写了动人

的传奇故事； 企业家培育百年不变

的文化基因，让品牌延续到了今天。

中国企业家的家国情怀，300 年

前就融入了血脉。

如今的北京，大宅门品牌，已经

成为高级餐饮管理公司， 它在文化

上给予当今商人的启示是： 继承和

发扬中国传统的精髓， 可以从点滴

入手，但能否坚持与坚守百年，则不

仅在于超人的智慧和运气。

文化商人的集体精神

21 世纪的荣宝斋， 已经成为聚

敛文化生意人的金字招牌、 文人墨

客的“圣地”。

一路之隔、 长达百年历史之久

的同仁堂，也因其恪守“炮制虽繁必

不敢省人工、 品味虽贵必不敢减物

力”的古训，成为当今作家、编剧的

首先题材。 与之作品遥相呼应的米

景扬自传《我在荣宝斋 40 年》，更是

让“痴迷者” 开始翻腾北京文物公

司、戴月轩、中国书店、清秘阁、宏宝

堂等品牌历史，寻找那段历史中，中

国文化商人的集体精神。

根据小说《百年往事》 改编的

《百年荣宝斋》电视剧播出 40 集时，

网民们给出了这样的结论：与《大宅

门》电视剧一样，自然流淌出了“修

合无人见，存心有天知”的自律意识

和“文化生意人”的气质、气节。

行家们认为，这样的结论是靠谱

的。且不说大画家们与荣宝斋的历史

渊源，只说鲁迅先生 1912 年至 1926

年居京期间，500 次到琉璃厂， 购文

房墨宝 3000 多件，与郑振铎于 1933

年搜集、编辑了《北平笺谱》后，委托

荣宝斋出版一事，早已成为佳话。

行家们明白，木版水印技艺、装

裱修复技艺最需要的就是静心和悟

性。 用扮演第一任掌柜庄虎臣的演

员刘佩琦的话说：“当时皇宫里用的

都是荣宝斋的纸， 特别懂得和气生

财的庄虎臣， 玩了命地把生意经营

好。 文化基因传到荣宝斋的第二任

掌柜王仁山手上，‘文化生意人’才

渐渐成型。 ”

事实上， 用当今品牌经理人的

话说也是“静心与悟性，是百年老店

应对市场万变的源头之水”。 没有静

心与悟性，并称为“南朵北荣”的荣

宝斋、朵云轩在木版水印艺术上，难

以被世界承认。

2014 年 11 月 12 日，《中国企业

报》 记者来到上海文化街多伦路采

访，看到了 30 年代左联作家群像墙

上，鲁迅等作家的画像均采用精致、

秀润的江南特质木版水印工艺。

那是历史的原版记录。

这面墙以及这条街道， 和北京

琉璃厂、荣宝斋一样，成为了城市的

新文化名片。

文化生意人的

百年家国情怀和商道激情

本报记者 江雪

江湖

宋卫平后悔“卖绿城”

11月 18日 ， 关于宋卫

平“回购”绿城，外界正在揣

测宋卫平和孙宏斌“下一步

的行动时”，突然出现“神秘

的举报信”。宋卫平回应媒体

说：“举报信并非夏一波所

为。 ”19 日，又表示“与孙宏

斌方面的沟通渠道并不畅

通， 收回绿城的过程并无实

质性进展。 很后悔”。

解读：

重返绿城缘由，无论如何，前段时间宋卫平都不占舆论优

势。 但是，正因为孙宏斌也不受媒体更多的“待见”，才有了宋

氏夫妇的“翻身机会”。

哪有后悔药可买？

事实上，出现了香港证监会向相关方发出问询函，焦点集

中在融创中国董事会主席孙宏斌和绿城中国董事会主席宋卫

平是否为“一致行动人”。

也就是说，这两个品牌人物，都不会轻松的过这一关。

2014年 11月 30日，值得期待。

朱家君涉受贿罪被批捕

意在冲击 IPO的知音传

媒日前更新了招股说明书。

招股书透露， 此前被警方刑

拘的原副总经理朱家君已被

批准逮捕。

解读：

今年 8月， 知音传媒原

董事长胡勋璧，“因为妻女已

移居国外， 被主管部门湖北

省妇联免去董事长职务”的

消息，让很多城市的书亭前聚集起了粉丝读者，让经营者都感

到诧异。

此后，知音传媒业绩出现颓势。

11 月， 掌舵多年知音传媒动漫业务的朱家君也被确认

“批准逮捕”，事态的严重程度，让粉丝、读者难以猜测。

早些年时间里，在中国二三线城市中，《知音》几乎成为大

众读者的“精神信仰”。《知音》粉丝与《读者》粉丝因此常常在

网络上“斗争”，谁都不服谁。

看来，精神信仰，是创始人自己必须先搞明白并坚守的。

不然，大厦倾斜，难以修正。

（本报记者江雪整理、点评）

日 前 ，ONE WAY SPORT OY

（ONE WAY 芬兰）与中国滑雪协会共

同宣布， 双方签署独家合作协议，达

成战略合作关系。

根据协议，ONE WAY 品牌将成

为中国冬季两项、越野滑雪和跳台滑

雪国家队的独家赞助商，向中国滑雪

协会提供 ONE WAY 品牌顶级专业

装备，包含上述国家队的运动员在所

有比赛、集训、日常训练以及出席各

种活动中所使用的专业装备。

ONE WAY 是北欧体育运动市场

最具影响力的品牌，在滑雪、户外运

动以及专业骑行等多个领域拥有丰

富的产品线，产品采用最新技术并领

导全球设计潮流，在欧洲体育运动市

场中占据重要的引领地位。 为满足大

中华消费者对高端体育运动产品的

需求，ONE WAY 品牌于 2013 年 10

月进军大中华市场， 通过整合在营

销、 创意以及设计等方面的卓越优

势，并借由其稳健的基础，致力于在

大中华地区将 ONE WAY 打造成为

最具专业性与影响力的专业户外运

动品牌。 2014 年索契冬奥会，ONE

WAY 品牌所赞助的运动员共获得了

49 枚奖牌。 此外，ONE WAY 品牌是

2015 年瑞典法伦北欧滑雪世界锦标

赛和 2017 年芬兰拉赫蒂北欧滑雪世

界锦标赛的国际主要赞助商和官方

供应商。

ONE WAY 品牌进军大中华市场

不久就成为中国滑雪协会服装独家

赞助商，这是 ONE WAY 品牌建设的

一大里程碑，彰显了 ONE WAY 品牌

的专业品质。 国家体育总局冬季运动

管理中心竞技滑雪二部副部长、中国

滑雪协会副秘书长安林彬表示，中国

滑雪协会与 ONE WAY 品牌的战略

合作， 是中国滑雪协会的最佳选择，

相信通过借助国际顶级装备提高运

动技能，将有助于中国运动员在国际

大赛上全方位提升运动技能，更重要

的是，此次通过与 ONE WAY 品牌的

携手，汲取双方在冰雪运动等多领域

的经验和优势，希望能够促进中国冬

季两项、 滑雪等项目整体水平的提

升。

本报记者 高建生

ONE�WAY�SPORT�OY

与中国滑雪协会签署战略合作

11 月 18 日， 著名工笔花鸟画家

樊萍的学术成就展在中国国家画院

美术馆开幕。 此次画展的作品脉络清

晰，共分为三类：第一类是作者的风

格探索；第二类是工笔重彩方向的潜

心研究之作；第三类是“黑白灰”学术

创作。 在樊萍的绘画视野中，画家重

视造型手段， 强调以线描基础为主

导，进行形神造境。 她以蔬果花卉、鸟

雀家禽以及芭蕉榕树等生活物象作

为经常表现的人文主题，呈现出“北

方田园”与“南国风情”的不同特质。

并在这种南北地域生态的碰撞、融通

中，促成了她在绘画层面展现出带有

文化哲思的内涵： 那即是“寻根情

结”。

11 月 16 日， 由中国电影电视技

术学会化妆委员会主办， 北京露芯化

妆品有限公司联合承办，2014 年中国

电影电视技术学会化妆委员会成立

30 周年暨中国电影电视化妆金像奖

颁奖晚会在北京举行。被誉为“化妆师

专用明星肌护肤品” 高端护肤品牌

LOTIONSPA 露芯凭借良好口碑，成为

本次大赛的唯一指定护肤品。 中国电

影电视化妆金像奖颁奖晚会是众多

化妆艺术者期待的盛会， 而中国化妆

金像奖， 更是对化妆艺术者嘉奖的最

高荣誉。迄今为止，中国电影电视化妆

金像奖颁奖晚会已成功举办了九届，

每届都有让我们意想不到的亮点以

及国内化妆行业的不断突破。

中国电影电视化妆金像奖颁奖

樊萍工笔画精品展在国家画院开幕

李兆会成海鑫钢铁破产焦点

运城市中级人民法院

近日正式裁定受理海鑫钢

铁集团 4 家债权人对海鑫

集团的重整申请，标志着海

鑫集团破产重整进入法律

程序。

解读：

有人说，2014 年最不

受敬重的企业家，应该包括

轰动娱乐圈的海鑫集团董

事长李兆会。

破产很悲惨，还要戴上“女演员车晓前夫”的帽子招摇示

众，相信受过西方教育的李兆会绝对很悲伤。

早在几年前，他跟着史玉柱搞金融投资时，山西长辈就看

清楚了，“不爱父亲李海仓一手打造的海鑫集团的李兆会，像

是迷途的羔羊。 在这个孩子的眼里，这构不成伟大的事业”。

10 年时光，如果不能让当年 22 岁的李兆会“成熟”的话，

市场自然有绝对的权利去选择。

与年轻的“山西首富”一样被娱乐化的还包括李兆会的婚

姻。 那两年的迷离、辉煌，让今天的他恍如隔世。

而山西，还是他的精神家园？ 上过当年胡润百富榜第 78

位的他， 再也无缘父辈的成功？

柳传志借微信开放交流

11 月 18 日， 柳传

志一封信成为新闻 ：

“微信公共平台上线，

我自己也可以更方便

跟大家见面、 聊天，一

起探讨一些有意思的

话题。 但是讨论、辩论

本身就很愉快，它常常

会使你灵光闪现，受到启发。 ”

解读：

自称“看了本好书就想和作者谈，看了部好影视片就想和

导演谈，其实都是在某一点、某一方面受到了启发，或有不同

的想法想深究以扩大战果” 的柳传志先声夺人。 既显示出了

“永远学习”的意愿，也让公众自然感受到“谦虚朴素”的美德。

怕“自己的孩子联想掉队，甚至怕被甩出轨道”的柳传志

对“红海中苦苦挣扎”有着强烈的感受。

柳传志情怀里有“百年老店”的影子。他的原话是“能活得

长点，别昙花一现”。

或许， 联想控股的微信公众账号的开通，“火柴”、“火炬”

从“微空间”再次燃起来。 柳传志这位精神榜样可以再家长里

短一些，让公众喜欢。

王利博制图


